
! ! 一年一度的全国两会已经落幕!而

时下艺术界人士对行业议题大胆谏言!

呼声热议丝毫不减"近几日!大家就当前

工艺美术领域!尤其是取消#陶瓷艺术大

师$的评选制度的话题发起了讨论%

国家评选中国工艺美术大师的初衷

和主要目的! 是为了调动从业人员的积

极性!让大家更好地发挥创造性!传承和

弘扬陶瓷文化!挖掘陶瓷艺术人才"但随

着市场化步伐带来经济利益的驱动!陶

瓷艺术生态改变!陶瓷&大师$日益数量

化'任务化的评选!让&大师$含金量打了

不小折扣"近年来!陶瓷艺术作为工艺美

术领域&大师$评选饱受诟病的重灾区之

一!已多次见诸报端(大量官员谋取陶瓷

&大师$称号!隐蔽性地进行&雅贿$性质

的权钱交易!陶瓷&大师$称号的&贿选$

逐步公开化! 出价从数十万元到百万元

甚至千万元不等% 花钱就能疏通关系得

到&大师$称号'&大师$评选数量日益庞

大' 不以陶瓷作品质量为最重要的参考

条件'看头衔买作品等等弊端凸显!引起

各界热议%

彻底清理文艺领域各种!大师"称号

全国政协委员' 乐天陶社社长郑祎

建议!应该制定政策和制度!彻底清理和

取消当前中国文化艺术领域的各种 &大

师$ 称号制度! 尤其是陶瓷艺术领域的

&大师$评选制度% 建议官方退出&大师$

评选!不再主办类似活动!明确各级陶瓷

行业协会只能组织会员入会评审! 不许

评定行业级别%取消各类&大师$评选后!可以

设&陶瓷文化传承人$或专家称号% 政府只对

传统手工艺人及艺术工作者实施必要的保护

与扶持!必须有总人数限制!严格保持评审的

严肃性'公正性'透明性% 不能凭一个草台班

子就热热闹闹地评选出 &中国$&中华$

&国际$ 样式的真真假假陶瓷艺术 &大

师$%

在职行政官员不得参评!大师"称号

早在郑祎提案的五六年前! 清华大

学美术学院陶艺系主任白明就曾对杂草

丛生的中国工艺美术界&大师$评选发起

抨击!在他看来!在职的各级官员不应参

评&大师$称号% 而当年负责中国陶瓷艺

术大师评选申报工作的陶瓷工业协会副

会长傅维杰就曾建议他报评大师! 但被

他婉拒了%对于傅维杰老师&真不知什么

样的人可以评大师"$的疑问!白明回信(

&中国根本就没有大师$%在他看来!中国

陶艺界现在很可怕! 竟然评出了几百位

大师!而且还在不断地评%评&大师$不仅

起不到鼓励工艺人更好地钻研技艺和艺

术的作用! 反而成了三俗表演的化妆舞

会%&大师$遍地!价码升天%抄袭成风!传

承断流# 评&大师$这样的闹剧真该收场

了)

一纸提案彻底废止!大师"评选难解

困局

联合国教科文组织国际陶协 $%&

会员'中央美术学院教授吕品昌认为!评

&大师$ 现象出自行业人员各取所需!作

为艺术家! 最重要的还是要做好自己的

事% 当下&大师$泛滥成灾!当然!如果人

人都是&艺术家$!人人都是陶瓷&大师$

也未必是坏事! 大家站在同一个起跑线

上优胜劣汰! 让眼明心亮的赏家藏家来

评判嘛%

&工艺美术大师$评审曾经对中国民

族手工艺传承保护起到了前所未有的积

极作用!其贡献不可低估% 但这块巨大的&蛋

糕$也引来了不少不甘寂寞的政客和学者%中

国的事不是一纸提案想&废弃和彻底清理$就

能解决的'对此!我们也应有充分的思想准备%

! ! ! !摘自雅昌艺术网"

! ! ! !前些天!国内玩艺术品收藏的人以及凑

艺术热闹的人大致兵分两路出行!一路飞往

纽约!一路赶去香港%纽约吸引国人前往的!

是在那里拍卖的美国古董商安思远生前收

藏的中国古董以及绘画*而香港吸引国人前

去的!是巴塞尔艺博会这个著名#洋道场$汇

聚的西方艺术家创作的当代作品以及中国

艺术家创作的'与西方艺术家趣味相近的作

品%

这话说得有点绕口!本想改得通顺些!但

想起当今学院派艺术理论家的文章! 我就懒

得改了% 反正看不懂是你水平不够%

国内的艺术品市场本来正处于过山车从

高处跌落下来悬在半空的窘境% 和艺术品投

资圈子里的人乃至和艺术家相遇! 几乎都听

到在问(#什么时候好起来+$但几乎又都自己

就回答了(#看来得几年了% $

过去几天骤起的热潮让不少人看不懂%

艺术市场么!本来就是外行看热闹!内行看门

道%从资深收藏圈人士的眼里看来!去纽约的

基本是看门道的老手!其中不乏财力深厚!老

奸巨猾者*去香港的大多是爱社交'爱新潮'

爱赶场的'看热闹的#装!犯$%

我却不尽以为然%去纽约拍卖的这个#唯

利是图$的人群!这次表现得相当任性%譬如!

一对估价 (至 )万美元的明代黄花梨灯台!

被竞至 *+,万美元落槌%加上佣金!估计相当

于 *,,,万元人民币% 一位市场分析人士笑

道(#这个价钱再要出手! 恐怕要等到中国男

足再次在世界杯出线了吧% $

然而!从这些任性中!我倒感到了一种

可爱% 我相信!这些已经在国内凶险狡诘的

艺术市场上锻炼出来的收藏#老门槛$们!不

是不明白!而是难得地冲动了!难得地可爱

了%

为什么冲动+ 我想! 除了拍卖行营销到

位!除了拍品精美可爱!更是因为安思远这个

名字令他们产生了敬仰% 这个纽约的古董商

对中国艺术的终身挚爱! 独到的鉴赏和发现

眼光! 在市场和学术上对中国艺术品的成功

推动!都让中国的艺术品投资者'收藏者敬而

仰之% 同时!一些照片'视频呈现了安思远如

何将他的藏品与他的生活环境美妙融合!其

高雅的审美品位! 更是让这些玩收藏的人自

叹不如% 安思远放在书桌上时时把玩的汉代

青铜鎏金熊镇' 客厅里的 -把明式黄花梨圈

椅等!竞到的#天价$!我相信这已不是生意经

了!而是爱了%

或许是附庸风雅! 或许只是想拥有一件

安思远的爱物来作炫耀! 但要看到! 不管怎

样!这已经是超越生意上的斤斤计较!进入到

更高的精神需求了% 我们过去总说中国没有

真正的收藏家%其实#土豪$也会真爱艺术!也

会敬畏比他们更爱艺术'更懂艺术'成功推动

艺术的人% 这就是榜样的力量%

我们也不要小看那些跑到香港去看热闹

的小朋友们%要知道!如今那些中国艺术品市

场的大腕们在这些小朋友的年龄时! 绝大多

数还一文不名! 根本不知道艺术是用几笔写

出来的呢)

艺术不仅要看门道!也要看热闹%看门道

是理性的选择!看热闹是情感的冲动%土豪们

与艺术的关系是先结婚 ,理性- 后恋爱 ,情

感-!而小朋友们则先恋爱后结婚% 难说谁对

谁错!时代不同!条件不同而已%
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! ! 近日!艺术机构 %./0.123和雅昌艺术市场

监测中心4%55%6联合发布了.7,*- 年度全

球艺术市场报告///东西方之间的对话0"中

国艺术品市场 7,*-年度的拍卖总销售收入

为 ))8+9亿美元! 毫无疑问地连创世界第一"

其中!纯艺术部分,不包括工艺品-的成交额

为 :(8(-亿美元!比处于亚军位置的美国艺术

品市场成交总额高出 )亿美元"然而!在看似

乐观的数字背后!我们却看到&危机$正在悄

然形成"

.全球艺术市场报告///东西方之间的

对话0创始于 7,*7年" 翻开当年的报告!我们

可以看到!7,*7年!中国艺术品拍卖市场中纯

艺术部分的总成交额为 :,8(9亿美元!而美国

为 ++8-:亿美元" 两年过去之后!两个地区的

增长幅度出现了明显的变化! 而在这个增幅

变化之后!则是两地艺术家成交的差异"

在 7,*7年的时候!排名全球成交额第一

的艺术家是安迪1沃霍尔! 当年的成交额为

+879:亿美元!而排名中国艺术家成交额第一

和第二的张大千和齐白石! 总成交额分别为

78);7亿美元和 78;,7亿美元" 到了 7,*-年!

安迪1沃霍尔依然是全年成交第一的艺术家!

总成交额为 :8(9亿美元!而中国艺术家中!齐

白石和张大千则分列前两位! 成交额分别为

78,(亿美元和 *89+亿美元"

在市场整体还处于扩张发展的时候!市

场的&龙头$却出现了萎缩!中国艺术品市场

的这个细微的变化! 无疑值得我们深思" 其

实!.7,*-年度全球艺术市场报告///东西方

之间的对话0也关注到了这点!因而特别增加

了对于青年艺术家的观察!还特别提到!无论

是在中国还是在西方! 这些艺术家已经成为

藏家的新宠" 而我们结合上面的分析即可发

现!中国艺术品拍卖市场上!青年艺术家的市

场份额增长是非常可观的"

其实!在 7,*-年的时候!几乎各大内地

以及香港的拍卖行都推出了相关的活动和专

场!7,*-年上半年!中国嘉德推出的&转向内

在(7,,,年以来的中国新绘画专场* 下半年!

香港苏富比夜场首推青年艺术家的作品!随

后!北京保利更是加大了新青年板块的推广!

而许多藏家也开始积极介入这个领域" &赚一

线艺术家的钱!养青年艺术家$!已经成为了

一些经纪人的&口头禅$"

究竟如何看待市场份额的变化! 齐白石

和张大千真的过时了吗+ 这无疑是困扰市场

的一个问题"抛开艺术史的角度!我们应该将

视野更多地扩展到市场的供求上" 上世纪四

五十年代!是欧美藏家购藏齐白石'张大千作

品的&黄金时代$"然而!在今天!购买齐白石'

张大千作品的藏家基本上都来自于中国内地

和香港"随着欧美老一代藏家的离世!许多近

现代名画纷纷回流!而由于藏家群体的萎缩!

市场的供求天平已经开始倾斜" 在欧美拍卖

市场上也出现了许多华人藏家的身影! 在一

些重量级的拍卖会上都可以看到他们的身

影"

而在年轻艺术家的收藏群体中! 很多都

是新进入这个领域的藏家" 由于他们觉得近

现代名家的市场价位已经非常高了! 因而寻

找价值&洼地$" 结合全球青年艺术家市场的

高潮!无疑让他们嗅到了市场的机会!并将投

资重点放到了中国青年艺术家身上"

这两年欧美艺术市场的增长! 无论是整

体!还是重要艺术家!都让我们看到了一个成

熟市场在复苏时的表现"反观我们的市场!在

整体市场依然扩大的时候! 个体的分化却十

分严重! 特别是一些重要艺术家的市场表现

反而出现了萎缩" &不差钱$的中国艺术品市

场!差的是市场化的眼光"

今天! 全世界的藏家已经越来越少关注

整体市场的行情! 而是更多地关注艺术家本

身" 从这个角度来说! 中国拍卖总额连创第

一!其实意义并不是很大!只不过说明了市场

的容量而已"如果我们不注意培养市场!特别

是潜在藏家的鉴赏能力的话! 那我们可能只

能成为一个艺术市场大国! 而成不了一个艺

术市场强国"

中国艺术市场“大”而不“强”
! 方翔

看门道，也要看热闹
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